
Il Municipio di S. Antonino informa la 
popolazione che contro il progetto di 
messa in sicurezza pedonale del sotto-
passo FFS, il cui realizzo in fase speri-
mentale era previsto per la prossima 
primavera, sono state presentate delle 
opposizioni. Alla luce di questo fatto è 
probabile che il termine indicato nella 
precedente infoMunicipio non potrà esse-

re rispettato in considerazione dei tempi 
di evasione della procedura nelle varie 
istanze. 
 
Visti gli appelli al risparmio energetico 
emanati a livello federale (vedi articolo  
nel precedente Dialogo), il Municipio, 
sensibile a questa tematica, ha rinuncia-
to al tradizionale addobbo natalizio stra-
dale limitandosi al solo albero di Natale 
sul piazzale della Sala Multiuso. Siamo 
certi che questo gesto simbolico sia vis-
suto nel modo corretto, senza che vada 
a intaccare quelle sensazioni di gioia e 

buon umore tradizionalmente legate alle 
festività di fine anno.  
 
Sempre a riguardo del tema energia in 
prospettiva dell’edificazione della  
Nuova Scuola dell’Infanzia, si stanno 
approfondendo le varie  fattibilità per la 
realizzazione di una centrale termica 
alimentata ad energie rinnovabili che 
permetterà di servire gli edifici pubblici 
presenti nel comparto. 
 
Pure nell’ottica di promuovere sempre 
più attivamente il risparmio energetico è 
in procinto d’essere pubblicato l’aggior-
namento dell’ordinanza indirizzata ad 
incentivare gli investimenti al risparmio 
energetico o a conversione verso fonti 
di energia non fossili. 
 
Il Municipio coglie l’occasione per  
porgere a tutti gli auguri di buone feste.  
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Orari e recapiti telefonici 
 

Apertura sportelli 14.00 - 17.00 
Internet www.santonino.ch 
 

Recapiti telefonici  

Amministrazione 091 850 20 90 
UTC 091 850 20 95 
Picchetto 079 953 44 13 
FAX cancelleria 091 850 20 99 
Direzione scuole 091 850 30 90 
Biblioteca 091 850 30 96 
Custode sociale 076 574 29 67 
 

Email 

Amm. cancelleria@santonino.ch 
UTC utc@santonino.ch 
Scuole scuole@santonino.ch 
Controllo ab. uca@santonino.ch 
Ass. sociale sociale@santonino.ch 
 

Informazioni geografiche 
 
Altitudine: 224 m s.l.m. 
Superficie: 6.64 km2 
Densità: 394 ab / km2 
Abitanti: 2619 

 

Moltiplicatore 

Con il Messaggio municipale 
per il preventivo del comune 
che verrà discusso nel prossi-
mo Consiglio Comunale, il 
Municipio ha chiesto la  
riconferma del moltiplicatore 
comunale d’imposta al 
 

70% 

info  Consiglio comunale 

Il Consiglio Comunale è convocato in 
seduta ordinaria in data 19 dicembre 
2022 con all’ordine del giorno i preven-
tivi del Comune e dell’Azienda Acqua 
Potabile per l’anno 2023 (vedi appro-
fondimento nella pagina seguente). 
 
Oltre a queste due tradizionali trattande 
previste nella seduta di dicembre, sono 
stati inviati ai consiglieri altri due Mes-
saggi Municipali per delle richieste di 
credito. 
 
Il primo riguarda la creazione di una 
sezione provvisoria in appoggio all’at-
tuale Scuola dell’Infanzia per sopperire 
all’aumento della popolazione scolastica 
prevista già dal prossimo anno, in attesa 
dell’edificazione della futura nuova se-
de, con un investimento previsto in fr. 
755’000.00. 

La seconda richiesta di credito si rende 
necessaria per avviare la progettazione 
della Nuova Scuola dell’Infanzia sulla 
base del modello vincitore del concorso 
di progetto indetto l’anno scorso e illu-
strato nell’ultimo numero del Dialogo.  
 
L’investimento previsto per questa pri-
ma fase è di fr. 850’000.00 e permetterà 
di avere un progetto definitivo con il 
quale richiedere il credito di costruzione 
necessario per la realizzazione dell’ope-
ra. 
 
Alla fine dei lavori del Consiglio Comu-
nale sarà gradita l’occasione di reintro-
durre per i presenti il piacevole momen-
to della panettonata natalizia. 



I conti di preventivo per l’anno 2023 
per l’Amministrazione comunale e l’A-
zienda Acqua Potabile chiudono en-
trambi in cifre nere e permettono la 
riconferma del moltiplicatore comunale 
al 70%. 
 
Le previsioni per il nuovo anno, per 
quanto possibile, tengono conto della 
situazione socio economica attuale. 
Bisogna però rimarcare come l’instabi-
lità e le incognite tutt’ora presenti, le 
cui ripercussioni sono difficilmente 
prevedibili a medio termine, potrebbe-
ro condizionarne il risultato. 
 
Per il comune è preventivato un avan-
zo d’esercizio pari a fr. 57'610.00, men-
tre per l’Azienda Acqua Potabile  
l’avanzo stimato è pari a fr. 3'080.00. 
 
La spesa pubblica sotto il diretto con-
trollo dell’esecutivo, riservato il previ-
sto aumento dovuto al rincaro genera-
le, si mantiene pressoché allineata al 
precedente preventivo. Il fabbisogno 
d’imposta si fissa a fr. 6'185'390.00 
(con un aumento di fr. 236'711.00  
rispetto all’anno precedente) e benefi-

cia di un ridimensionamento in tutte le 
spese direttamente legate alla forza  
finanziaria che ha permesso di conte-
nerne la crescita pur mantenendo pres-
soché invariati i servizi e le prestazioni 
offerti ai cittadini. 
 
In particolare si segnala come il dica-
stero rifiuti, grazie a una parziale rior-
ganizzazione del servizio e un’ottimiz-
zazione contabile, presenta per la prima 
volta dall’introduzione del nuovo con-
cetto adottato nel 2020 il raggiungi-
mento del pareggio dei costi limitando 
al minimo l’inevitabile e indispensabile 
aumento delle tasse basi (fr. 30.00 per 
economia domestica).  
 
Ricordiamo che con l’introduzione del 
nuovo sistema contabile MCA2, il ser-
vizio rifiuti è vincolato a un Fondo di 
Capitale Proprio che, oltre a vincolare 
il pareggio dei costi, ne impone un risa-
namento entro quattro anni in caso di 
situazione negativa.  
 
Gli investimenti netti si fissano in fr. 
3'530'000.00 e riguardano in particolare 
contributi a carattere regionale (PAB, 

Semi svincolo, Snodo intermodale, 
ecc.) per fr. 1'855'000.00 (52.5%). Gli 
altri investimenti riguardano degli inter-
venti previsti sulle strade comunali in 
ragione di fr. 520'000.00 (14.7%), la 
creazione di una nuova sezione provvi-
soria alla Scuola dell’infanzia in ragione 
di fr. 755'000.00 (31.3%). Le rimanenti 
opere previste sono la messa in sicurez-
za del Centro comunale, l’inizio della 
progettazione della Nuova Scuola 
dell’Infanzia e un margine di sicurezza 
per investimenti puntuali che si rendes-
sero necessari durante l’anno. 
 
Per quanto riguarda l’Azienda Acqua 
Potabile si prevede una certa stabilità 
delle entrate e delle uscite, riservato 
comunque l’aumento previsto a causa 
dei rincari prospettati nel prossimo 
anno, e investimenti per un totale di 
350'000.00 fr. destinati principalmente 
all’ammodernamento delle condotte. 
 
I preventivi 2023 risultano in linea con 
i Piani Finanziari in vigore. 

Preventivi 2023 

Rifiuti 2023: aspetti da considerare e cosa cambierà il    prossimo anno

Informative e tessera  
di legittimazione al servizio 
La tessera di legittimazione è indispen-
sabile per poter accedere all’Eco Centro 

 
È in corso di spedizione a tutti i fuochi 
la busta con le informative inerenti il 
servizio raccolta rifiuti per l’anno 2023. 
Nella stessa sono presenti la tessera di 
legittimazione e la fattura relativa 
all’anno in corso. 
 
Invitiamo gentilmente a verificare che 
tutto il materiale sia presente ricordan-
do che la ristampa della carta di legitti-
mazione è effettuata al costo di fr.  
40.00. 
 
 
 
 
 
 

Tassa base 2023 
e conferma del sacco verde 
Nuova ordinanza con aumenti conte-
nuti della tassa base. 
 

Il servizio rifiuti per legge deve obbli-
gatoriamente raggiungere il pareggio 
dei costi (tramite le tasse basi e/o le 
tasse causali).  
 
Per raggiungere questo obbiettivo si è 
reso necessario l’aumento della tassa 
base di fr. 30.00 per economia dome-
stica, mentre è rimasto invariato il co-
sto e il colore del sacco (questo per-
metterà di usufruire delle scorte ancora 
disponibili).  
 
Grazie alle ottimizzazioni del servizio e 
l’aumento contenuto della tassa base, si  
 
 
 

confida nel 2023 di raggiungere il pa-
reggio dei costi.  
 
Soppressione raccolta  
all’Alambicco 
Dal 1.1.2023 sono soppresse le raccolte 
differenziate presso l’EcoCentro  
presente in zona Alambicco. 

 
Con la messa in esercizio del nuovo 
EcoCentro la preziosa funzione di 
sgravio alla zona di raccolta presente 
all’entrata del paese è venuta a manca-
re.  
 
Gestire un doppione dei servizi già 
presenti presso l’EcoCentro non è più 
giustificabile rapportato alla spesa e per 
questo motivo la piazza di raccolta  
verrà dismessa. 
 
 
 



Raccolta della plastica 
Dal 1.1.2023 viene soppressa la raccolta 
differenziata della plastica non ricicla-
bile. 

 
La plastica raccolta in modo differen-
ziato presso l’eco centro comunale non 
è riciclata ma incenerita assieme agli 
altri rifiuti. Pertanto, con effetto 
01.01.2023, verrà soppressa la raccolta 
differenziata della plastica che dovrà 
quindi essere smaltita tramite i sacchi 
verdi o raccolta e consegnata con le 
modalità dei rifiuti ingombranti. 
  
Si confida che questo provvedimento 
possa sensibilizzare l’utenza alla ridu-
zione dell’uso della plastica contribuen-
do ad apportare un contributo ecologi-
co all’ambiente. E’ inoltre  possibile 
lasciare la plastica degli imballag-
gi  direttamente nei negozi di vendita. 
  
Come da disposizioni cantonali, è pos-

sibile che nel corso dell’anno riprende-
rà la raccolta differenziata limitatamen-
te alle plastiche PP e PE che rappre-
sentano comunque un quantitativo 
minimo rispetto alle plastiche non rici-
clabili (10% ca.). 
 

Raccolta della carta 
Dal 30.06.2023 la raccolta della carta 
avverrà solo presso l’EcoCentro. 

 
La raccolta della carta nei nove punti 
esterni all’EcoCentro terminerà con 
effetto 30.06.2023. Il Consorzio Rac-
colta Rifiuti Sud Bellinzona, che si oc-
cupa di organizzarne la raccolta, ha 
annunciato la soppressione di questa 
possibilità per concentrare il deposito 
in un solo punto di raccolta. 
 
La benna della carta presente all’Eco-
Centro comunale sarà a disposizione 
per la raccolta alle attuali condizioni 
durante gli orari di apertura.  

In data 22.11.2022, l’Ufficio Controllo 
Abitanti ha registrato l’arrivo del no-
stro concittadino Signor Bellometti 
Giuseppe che permette al nostro co-
mune di raggiungere il ragguardevole 
numero di 2600 abitanti. 
 
Un traguardo simbolico che è destinato 
a crescere ulteriormente, visti gli inse-
diamenti abitativi edificati in Zona  
Nosetto i cui cantieri sono in via di 
conclusione. 
 

L’immagine proposta a lato raffigura la 
situazione di S. Antonino alla metà del 
secolo scorso, quando gli abitanti erano 
ancora poche centinaia, e ne testimonia 
la sua profonda radice rurale. 
 
La sfida per la nostra comunità è di 
riuscire, nonostante la forte espansione 
demografica degli ultimi decenni, a 
preservare un’identità di paese e la pre-
ziosa rete di relazioni che si è instaurata 
anche grazie all’intenso lavoro delle 
numerose società sportive e ricreative 

presenti sul territorio che vanno a rin-
forzare i servizi messi a disposizione 
dal comune stesso.  
 
Sappiamo che per i nuovi arrivati spes-
so non è semplice orientarsi nella realtà 
sociale di un comune ancora da scopri-
re e, per questo motivo, in aggiunta al 
materiale di benvenuto consegnato ai 
nuovi concittadini, proponiamo nella 
nostra pagina internet, fra le diverse 
informazioni presenti, anche l’elenco 
dei gruppi e delle associazioni attive nel 
comune e a noi conosciute. 

Riprendendo il concetto di una comu-
nità rurale citata nell’articolo preceden-
te, desideriamo presentare il breve rac-
conto di un nostro concittadino che 
quell’epoca l’ha vissuta in prima perso-
na.  
 
Il Signor Tino Bognuda, già Consigliere 
Comunale, ha redatto un documento 
che testimonia l’importante rapporto 
della popolazione con il bosco e intito-
lato “L’albero dei ricordi” del quale 
proponiamo un’introduzione. 
 

Sono nato e cresciuto a Sant’Antonino, 
paese prettamente agricolo, dove le mandrie 
che portavi al pascolo. delle strade vantavano 
la precedenza, lasciando pure il segno al loro 
passaggio.  
 
Poi il paese si è evoluto, tanto da dover far 
capo ad un certo numero di operatori ecologi-
ci, conferendogli pertanto il titolo di, 
Sant'Antonino paese pulito. Questo progres-
so è avvento in contrasto con la montagna.  

 
Il testo completo è proposto nella no-
stra pagina internet all’interno della 
sezione “Storia del comune” o richiedi-
bile in Cancelleria comunale. 

L’albero  
dei ricordi 

S. Antonino raggiunge i 2’600 abitanti 

Rifiuti 2023: aspetti da considerare e cosa cambierà il    prossimo anno 



Il 6 ottobre scorso il Municipio ha avu-
to il piacere di incontrare il Consigliere 
di Stato Norman Gobbi, accompagnato 
da una sua rappresentanza. 
 
L’incontro è stato promosso dal Dipar-
timento delle Istituzioni nella loro cam-
pagna di consulti con i comuni ticinesi 

per comprendere le peculiarità e le diffi-
coltà nella gestione degli enti locali co-
munali. 
 
Il Municipio ha esposto e discusso alcu-
ni temi che riguardano direttamente il 
Dipartimento di sua competenza. 

Incontro con Norman Gobbi 

Nel mese di novembre è stato riproposto 
il piacevole momento della Notte del  
racconto, organizzato dalla Biblioteca 
comunale per i bambini dell’Istituto  
scolastico di S. Antonino. 

Il tema scelto è stato: “metamorfosi”. 
Una parola dal significato affascinante 
che vede la trasformazione di un essere o 
di un oggetto in un altro di natura diver-
sa, come elemento tipico di racconti mi-
tologici o di fantasia. 
 
In questa ottica sono state proposte le 
attività ai partecipanti che si sono iscritti. 
Una metamorfosi delle storie originali 
con la rivisitazione di due grandi classici 
come “Biancaneve e i sette nani” o “I tre 
porcellini”, ma anche più specifica con 
delle variazioni sui personaggi sia dal 
profilo fisico che emotivo. 
 
Anche i bambini stessi hanno potuto 
vivere l’esperienza giocosa di questa  
trasformazione camuffando loro stessi 
con il materiale messo a disposizione per 
sollecitare la loro creatività. 
 
Al fine di offrire ai 150 bambini iscritti 
dei momenti modulati al meglio così da 
permettergli una perfetta fruizione delle 
attività proposte, si sono organizzati dei 
gruppi per fascia d’età. 
 
L’attività ha sconfinato dalle mura della 
Biblioteca comunale invadendo tutto 
l’Istituto delle Scuole Elementari ed è 
stato possibile grazie al grande impegno 
della coordinatrice Janine Hunkeler, coa-
diuvata dai suoi collaboratori, e al prezio-
so aiuto del corpo docenti, più i volonta-
ri che si sono messi a disposizione per la 
buona riuscita della serata.  

Notte  
del racconto 

Incontro con i diciottenni 

Dopo due anni di sospensione causa 
pandemia, in collaborazione con il Mu-
nicipio di Cadenazzo, è tornato il tradi-
zionale appuntamento che propone l’in-
contro del Municipio con i neo diciot-
tenni. 
 
La sera del 17.11.2022, dopo l’accoglien-
za ufficiale con il saluto delle autorità e 
la consegna dell’omaggio per i giovani 
che hanno accolto l’invito all’incontro, il 
gruppo si è recato alla fattoria Bizzozero  
- Benzoni per la visita con la presenta-
zione dell’azienda agricola Agri Bi&Be. 

Un’azienda agricola nata nel 1951, gesti-
ta oggi dalla terza generazione della fa-
miglia fondatrice nelle persone di An-
drea Bizzozzero e Alessio Benzoni, ha 
assunto una dimensione di tutto rispetto 
e di diritto fa da collante con il recente 
passato rurale del nostro comune. 
 
La cerimonia si è conclusa con un  
momento conviviale fra i partecipanti 
grazie allo spuntino preparato e gestito 
dalle cuoche della Scuola dell’Infanzia. 
 
Un ringraziamento va ai partecipanti e 
chi ha organizzato al meglio l’appunta-
mento.  
 
Nella pagina del sito internet dedicata a 
questa cerimonia, una primizia di questa 
edizione, è stata rilasciata una photogal-
lery che con pochi scatti vuole racconta-
re il momento anche conviviale della 
serata. 


